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第 ７ 回 教 育 委 員 会 記 録 

 

１ 開会年月日  令和５年10月18日(水) 午後１時30分 

 

２ 開催場所   東分庁舎 ５階 会議室 

 

３ 出席委員   教育長           服 部 樹 理 

         教育長職務代理者      馬 目 順 一 

         委 員           根 本 紀太郎 

         委 員           宮 澤 美智子 

         委 員           小 峰 美保子 

 

５ 説明のために出席した者の氏名 

       教育部長                 松 島 良 一 

       教育部次長兼総合調整担当兼学校教育推進室長   本 田   功 

       教育部次長兼教育施設整備担当兼施設整備課長  緑 川 安 彦 

       中央公民館長               國 井 政 範 

       総合図書館長               武 山 忠 弘 

参事兼教育政策課長            寺 島 範 行 

生涯学習課長               藤 原 良 基 

       学校教育推進室学校教育課長        鈴 木 路 人 

       学校教育推進室学校支援課長        鈴 木 康 寛 

総括指導主事兼総合教育センター所長    坂 本 義 仁 

総合図書館副館長             山野邊 雅 樹 

参事兼こどもみらい課長          篠 原 美 紀 

文化財課長                下山田   誠 

                      

 

                             

６ 書 記  教育政策課総務係長            吉 田 正 寿 

 

７ 閉 会    午後２時15分 
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会議の大要 

 

教育長  ただいまから、令和５年度第７回いわき市教育委員会を開催いたします。

欠席委員の通告はございません。書記には吉田総務係長を任命いたします。会期

は、本日限りといたします。議事録への署名でございますが、本日出席された委

員の皆様方にお願い申し上げます。 

 

教育長  本日は、議事はございませんので、「６、その他」に入ります。（１）令

和５年台風 13号による学校施設の被害及び復旧状況について、学校支援課長から

説明願います。 

 

学校支援課長 〔その他（１）  令和５年台風13号による学校施設の被害及び復旧

状況についての説明〕 

 

教育長 それでは、質疑に入ります。本案件に関して、御質問や御意見がございました

ら、お願いいたします。 

 

小峰委員  今回の台風で、子どもを第一に考えていただき、学校再開にご努力いた

だいたことをとてもありがたいと思っています。線状降水帯というのは、もうど

こにでも発生するのかなというふうには思うのですけれども、学校の電気機械な

どについては、屋外の高い場所にはない学校が非常に多いと思うのですが、今回

の被災を踏まえて、各学校に対して、何か市として考えていることはあります

か。 

 

学校支援課長  現段階で申し上げると、まさにその通りで、受変電設備という、キ

ュービクルという設備がございまして、被災した学校では、軒並みそれらが浸水

をしている状況でございます。それらは幸い、対応が早かったので、このような

スケジュールで学校再開ができていますが、それらがだめになれば、こんな早期

の復旧とはならず、もしくは発電装置を借りて、それでもちょっと時間はかかり

ます。例えば、それ自体を高い所に持ち上げるとなると、基礎自体をどうするの

かとか、そういった構造的な問題が出てきますので、すぐにということは、なか

なか難しいかなと考えております。今後浸水区域とか、それに準ずるような区域

の学校の改修や、建て替えが出てきた場合には、そういったところを踏まえての

設計ということは考えられると思います。ただ現段階で、今の学校自体に手を加

えていくということが、現実的にどうなのかというのは、いろいろハードルが高

いと考えています。 

 

小峰委員  構造的なことは分からないんですが、今できるようなことはないのかな

と感じたので、質問させていただきました。 

 

教育長  考えられる手は、かさ上げするような工事がありますが、浸水させないた

めに、数メートルかさ上げして設置する工事のやり方もありますし、最近できた
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学校、豊間中でしたら、屋上に電気設備を置いたりしていますので、今まさに重

要なところだと思います。ただ何分、先ほど説明がありましたが、予算がかかる

話ですので、また予算の調整をしながらとなります。やるべきことは分かってお

りますので、検討していきたいと思います。 

 

根本委員  宮小学校のことと、それから、田人小学校のことについて、２つに分け

て御質問したいと思います。その前に、小峰委員と同じように、教育委員会の事

務局の方がボランティアで出て、復旧作業をしていただいたということで、その

辺は本当にありがたいなと思います。 

まず宮小学校の、今のところの、宮小学校の校舎を使っての学校再開の時期の

見込と、10月の学校行事で、学習発表会が宮小学校も予定されていたかなと思う

のですが、内郷二中の施設を使ってできるのかどうか教えていただければと思い

ます。 

  そして田人小学校ですが、崩落した所は、市の土地なのかどうかということ、

その下のほうの家について補償対応中ということですが、これは市ということで

あれば、教育委員会なのか市長部局のどこかの対応になるのかと、もう１点は、

これも先ほどの電気設備と同じで、法面のところは結構あるのかなと思うのです

が、そういったところも今後調査したほうがいいなど、何かお考えとかあれば教

えていただければなと思います。例えば私も、学区の中には平一小があり、民家

ではないんですが、そこに道路が通っていますので、もしかしたら、その下の道

路の所を通行中に土砂崩れがおきて、車が巻き込まれるとか、結構この法面の崩

落というのは、いろんな所で考えられるのかなと思ったものですから、その辺何

かお考えがあれば教えていただければと思います。 

 

教育長 宮小の工事のスケジュールについて、支援課長お願いします。 

 

学校支援課長  まず、宮小学校の再開スケジュールにつきましては、まさに現在検

討中で、今週ないし来週くらいには、保護者の方も含めてお示しできるのではな

いかと考えています。復旧には、実作業で大体１か月強ということでお示しをし

ておりますので、なるべくこれに向けて再開の準備を進めていきたいと思いま

す。後は、先ほどおっしゃっていた通り、学校のスケジュールなどもあるので、

それとも合わせて、スケジュールを調整していきたいと考えております。 

  また、田人小学校の件に関しましては、崩落した部分は、市の土地でございま

して、土砂が流入したところが民有地になります。こちらについては、教育委員

会で加入している保険によって対応すべく書類を整理しながら進めているところ

でございます。すべての学校の土砂崩れの把握というのは、なかなか難しいとこ

ろで、こちらも急傾斜地とか土砂災害警戒区域ではなく、なかなか難しいところ

ですが、いずれにしても、学校の管理の中で、お気づきいただいた点について

は、ご連絡いただくとか、教育委員会で営繕調査といって、学校施設の調査がご

ざいますので、そういった機会を捉えて、できることについては、確認していき

たいというふうに考えております。 
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根本委員  今の件に関して、保険というお話しがありましたが、それは全学校につ

いて、そういったことには対応していると考えてよろしいですか。 

 

学校支援課長 おっしゃる通りです。 

 

教育長 宮小の行事の件についてお願いします。 

 

学校教育課長  宮小学校の行事についての質問がありましたが、被災してからは、

主に４つの行事を予定しておりました。芸術鑑賞会、５・６年生対象なんです

が、それから修学旅行、こちらの２つは予定通り実施できました。その他で、マ

ラソン大会と学習発表会を予定していたところではありますが、こちらは早速、

ＰＴＡ役員の方と教職員で相談して、３学期に実施するということで、宮小に戻

ってからという予定できております。後、臨時で授業参観のほうを内郷二中で行

なったところではありますが、保護者の方が、100％の参加率であったということ

で、喜んでいたことを御報告いたします。 

 

宮澤委員  今回の台風にあたっては、本当に皆様にお力添えをいただいて、早々に

復旧に向けた取り組みをしていただいたこと、心から感謝いたします。 

今回、宮小学校と内郷二中、特に宮小学校の被災状況がひどかったわけです

が、菊田小学校、田人小学校も授業への影響が、多少なりとも、最小限に食い止

められたといいますか、それは良かったのではないかと思っています。今後、い

わき市はたくさんの学校があり、ハザードマップを見た時に、川から近い学校

や、山が近い学校ですと、土砂災害にのまれてしまうんじゃないかと、学校訪問

に行っても、ちょっと冷や冷やしながら拝見している所があります。これは一意

見ですけども、今回の宮小学校のように、被災して学校に行けなくなってしまっ

た、だけど親としても、子どもの学びの環境というか、そういう機会はなるべく

奪いたくないですし、被災した親御さんも、今回内郷二中を間借りさせてもらっ

たことで、学校の行事も延期にはなったものの、今お話にありましたけど、本当

に助かっているのではないかと思います。今後、予測を立てるのは難しいですけ

れども、例えば、ハザードマップを見て、この学校ちょっと危険かな、昨今の予

測のつかない雨の中で、万が一土砂災害とか、こういった水の被害があった時

に、どうやって子どもたちを避難させて、どこで学びをさせようかとか、そうい

った予測を立てて、ちょっと頭の、心の片隅に置いておくことも、すごく大事か

なと思いました。 

 

馬目教育長職務代理者  宮澤委員と同じなんですけども、災害を受けた時に、例え

ば授業中ですとか、そういう時に、かなり水は速いものですから、気が付いたら

遅いというのが今までの通例でした。地震対策はよくやっているかと思いますけ

ども、災害、特に水の速さというのを生徒に浸透させておかないといけないので

はないかと思います。 
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教育長  ありがとうございます。避難行動については、災害によりけりですが、も

し児童生徒がいる時に、もしも外に出られないような状況になれば、学校にいて

もらうようにはしております。今回の宮小学校は、夜中に浸かりましたけれど

も、２階は大丈夫だったんですね。ですから、大体学校は、２階、３階がありま

すので、もしもの時は垂直避難するような格好になるかと思います。そのあたり

は普段の訓練の中で、気を付けていくべきだと思います。 

 

部長  今、教育長のほうからお話しがありましたが、実際に水害が発生しそうな場

合にも、垂直避難ということでしたけれど、東日本大震災の際には、建て直しし

ましたが、豊間中学校は、実際に津波の被災を受けまして、あの時は、一晩、２

階から３階で過ごしたということをしています。実際今も避難訓練で、地震もも

ちろんですが、水害というところも念頭に置いているような対応をしているとこ

ろがございます。後もう１点は、宮小学校は、１週間丸々休校という形にはなり

ましたが、学びを止めないということを合言葉になるべく早く復旧させるという

ことで内郷二中に通学していただいていますけれども、いわゆる授業進度という

面からは、その進度をすでにキャッチアップして、今通常の進捗という形で授業

が行なわれているということを、補足として申し上げておきます。 

 

教育長 よろしいでしょうか。 

  続いて、（２）令和５年台風 13号による宮幼稚園の被害及び今後の対応につい

て、こどもみらい課長から説明願います。 

 

こどもみらい課長  〔その他（２） 令和５年台風13号による宮幼稚園の被害及び

今後の対応ついての説明〕 

 

教育長 ありがとうございます。それでは、質疑に入ります。本案件に関して、御質問

や御意見がございましたら、お願いいたします。 

 

教育長 よろしいでしょうか。 

  続きまして、（３）令和５年台風13号による白水阿弥陀堂及び同境域の被害状況

等について、文化財課長から説明願います。 

 

文化財課長  〔その他（３） 令和５年台風13号による白水阿弥陀堂及び同境域の

被害状況等ついての説明〕 

 

教育長 それでは、質疑に入ります。本案件に関して、御質問や御意見がございました

ら、お願いいたします。 

 

馬目教育長職務代理者 亀腹の破損はなかったのですか。 

 

文化財課長 完全にすべてを確認できていない状況でございまして、周囲から確認

だけしているということでございます。今後はお堂から一部中に入れるように床
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板を外して、亀腹全体を確認して、そのあと泥の撤去等を進めていくこととして

おります。 

 

馬目教育長職務代理者  亀腹というのは、建物の真下に盛り土をするものですか

ら、それはしっかりと固めて、柱をがっちりとやる場所で、これは基礎なもので

すから、非常に重要なところです。あともう１つは、州浜の部分の石は、今回の

災害では動かなかったのでしょうか。 

 

文化財課長 州浜の石に関しましては、泥水が大量に出ましたが、ただ１番奥のほ

うということで、土砂が急流で入ってきたわけではないという状況で泥が入って

いったという感じなので、泥を被ってはいるんですが、あとは泥を撤去した段階

で、どのくらい修理の必要があるのかというのを確認していきます。 

 

馬目教育長職務代理者  州浜というのは、この池の周囲に川原石を敷くものですか

ら、それが動いてしまうと、今度また水が大変なものになるので、質問いたしま

した。 

 

教育長 よろしいでしょうか。 

  続きまして、（４）令和５年度後期常設展「集合！小学校の校章」の開催及び図

書館読書週間関連事業について、総合図書館副館長から説明願います。 

 

総合図書館副館長  〔その他（４） 令和５年度後期常設展「集合！小学校の校

章」の開催及び図書館読書週間関連事業ついての説明〕 

 

教育長 ありがとうございます。それでは、質疑に入ります。本案件に関して、御質問

や御意見がございましたら、お願いいたします。 

 

根本委員  小学校の校章についてですが、今までにない企画でとても楽しみに思っ

ています。また、閉校になる学校もいくつかあるかと思いますので、そういった

タイミング的にもいいのかなというふうに思って拝見しました。よろしくお願い

いたします。 

 

宮澤委員  すごく目を引くポスターで、いいなと思って拝見しました。例えばこの

ポスターは、学校の廊下などに掲示されるなんてことはあるのでしょうか。 

 

総合図書館副館長  このチラシ、ポスターについては、総合図書館等で配布してお

ります。 

 

宮澤委員 分かりました。ありがとうございます。 

 

教育長 よろしいでしょうか。御質問、御意見がないようであれば、「６、その他」

を終了いたします。 
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  その他、委員の皆様から、何かありますでしょうか。 

 

〔委員より「なし」との声あり〕 

 

教育長 以上で、令和５年度第７回教育委員会を閉会いたします。 

 


